

MEDICINA DE MONTAÑA

La huella imborrable de Morandeira

El especialista en medicina de montaña recibió en Zaragoza el último adiós de sus familiares y amigos

ZARAGOZA. Espontáneo, motivador, entusiasta, generoso, trabajador, amigo, inteligente, cultivado, entrañable, bondadoso, chistoso, tozudo, gracioso, noble, arrollador... Adjetivos para calificar a un hombre que se definía como médico y montañero. José Ramón Morandeira recibió ayer el adiós de las personas que han formado parte de su vida durante 67 años. El doctor falleció en la madrugada del domingo en Viella, en el Valle de Arán, debido a un aneurisma, tras impartir su última conferencia, 'La otra perspectiva de la montaña', en el marco del European Mountain Meeting (EM-Meet), un congreso que reunía a los mejores alpinistas y escaladores. Familia, montañeros, montañeses, miembros de la Guardia Civil, militares, compañeros del Hospital Clínico y de la Universidad de Zaragoza, pacientes, alumnos... Buenos amigos que rindieron ayer -por la mañana en el cementerio de Torrero, y por la tarde en la basílica del Pilar- el último homenaje a un hombre que deja una «huella imborrable» en sus dos pasiones.

«Ha sido duro porque él era un socio insigne, toda su vida perteneció a Montañeros de Aragón y llevó orgulloso el nombre en toda y cada una de sus actividades. Un gran pionero, un gran profesional, que ha abierto caminos imborrables en lo que es la medicina de montaña, en el tratamiento de las congelaciones y en el trabajo por aunar los intereses de montañeros y montañeses. Una persona que deja una huella imborrable en la historia de montañismo aragonés», glosaba Ramón Tejedor, presidente de Montañeros de Aragón. A su lado, otro nombre del club, Pepe Díaz, jefe de la primera expedición aragonesa de 1980 al Baruntse (7.220 metros) en el Himalaya del Nepal, en la que también participó Morandeira. El presidente de la Federación Española de Deportes de Montaña y Escalada, Joan Garrigós; el máximo responsable de la Territorial, Luis Masgrau; el veterano escalador de Montañeros Gregorio Villarig; el gerente de Prames (editorial de la que era miembro del Consejo de Administración Morandeira), Modesto Pascau; el presidente del Club Montaña Pirineos, Pedro Camero, los himalayistas Carlos Pauner y Javier Pérez, a los que el doctor Morandeira trató en el Clínico... La familia del montañismo despidió a un hombre que deja «un gran hueco en el alpinismo aragonés», resaltaba Pérez: «Es una gran pérdida como montañero, científico y amigo», completaba.

«Morandeira destacaba por su grandísima humanidad», valoraba



Torrero acogió la ceremonia privada de despedida a José Ramón Morandeira. ASIER ALCORTA



El himalayista Carlos Pauner, ayer en la basílica del Pilar. OLIVER DUCH

ba el rector de la Universidad de Zaragoza, Manuel López. «Ha sido un hombre que deja «un gran hueco en el alpinismo aragonés», resaltaba Pérez: «Es una gran pérdida como montañero, científico y amigo», completaba.

Medicina de Urgencia en Montaña) que ha sido una referencia internacional», completaba López. «Morandeira: muy cabezota, de la Ribera del Ebro, y cuando se proponía algo, no descansaba hasta conseguirlo. Pionero de la Investigación Biomédica en Aragón, uno de los padres del rescate pro-

fesionalizado en montaña con la Guardia Civil; responsable, junto con Víctor Longás, entre otros, de la medicalización del rescate en montaña; formador de médicos y enfermeros en el ámbito de alta montaña, impulsor de proyectos de atención médica universal al pueblo sherpa... Seguía a pies juntillas la máxima de Santiago Ramón y Cajal: «El secreto del éxito es muy fácil: trabajo y perseverancia», recordaba ayer María Antonia Nerín, colaboradora directa de Morandeira durante casi veinte años. «José Ramón estaba lleno de vida, de ilusiones y de proyectos: en diciembre nos íbamos a la Antártida para medicalizar la base Juan Carlos I, estaba organizando su jubilación para abril (esta vez, de verdad), en junio partíamos a Nepal a formar a médicos sherpas...», detallaba Nerín, que vivió en Viella las últimas horas del médico. Ella guarda las cenizas de su «compañero del alma», que serán esparcidas en los Mallos de Riglos.

A. C.

ATLETISMO

Marea rosa solidaria

La XV Carrera de la Mujer de Zaragoza cita el domingo a 5.000 deportistas contra el cáncer de mama

ZARAGOZA. Una marea rosa de solidaridad ha recorrido el país en un circuito que alcanza su octava edición y que echa el telón el domingo en la capital aragonesa. La Carrera de la Mujer-Central Lechera Asturiana llega a Zaragoza para poner el broche a un evento que tiene como objetivo apoyar y reivindicar una mayor atención hacia las mujeres que padecen cáncer de mama. La cita zaragozana es una de las de más solera del país. Quince años de vida engalanan esta iniciativa que lanza un mensaje vital a las mujeres: que a través de

hábitos saludables se pueden prevenir males que arrancan la vida, como el cáncer de mama. A la Asociación Española Contra el Cáncer (AECC) va destinado el dinero recaudado, comprometido para la investigación oncológica.

Tras haber pasado por Málaga, Madrid, Vitoria, Gijón, Sevilla y Barcelona, Zaragoza clausura este octavo circuito que organiza la revista Sport Life, con la colaboración del Ayuntamiento, el patrocinio de Mann Filter y el apoyo técnico del club Olimpo, impulsor de la causa desde su nacimiento. La salida (desde las 10.00) y la meta estarán ubicadas en la avenida de Cesáreo Alierta, frente al pabellón Príncipe Felipe, y las protagonistas recorrerán también el paseo de la Constitución, San José y Puente Virrey pa-

ra regresar a la instalación deportiva. Cinco kilómetros para completar corriendo o andando, de forma divertida, abiertos a distintas categorías como suegra-nuera, madre e hija, dos hermanas, abuela-madre-nieta..., sin importar la edad ni la condición, lo importante es querer.

El objetivo final del VIII Circuito de la Carrera de la Mujer es llegar a congregarse a más de 60.000 mujeres sabedoras de lo importante que es hacer ejercicio físico para la consecución de una buena calidad de vida, para luchar contra el sedentarismo, el estrés, la obesidad. Cuando 2012 eche el cierre, la organización habrá donado otros 50.000 euros a la lucha contra el cáncer de mama, que se sumarán a los 370.000 desde el año 2004.

El consejero de Acción Social y

Deportes del Ayuntamiento de Zaragoza, Roberto Fernández, que presentó ayer la prueba, recordó emocionado su propia experiencia como «orgulloso hijo de una madre luchadora con dos cánceres de mama», y lanzó «una llamada en rosa a toda la sociedad» para que las mujeres se informen y acudan a los centros sanitarios para luchar contra la enfermedad. El director técnico de la carrera y presidente del Olimpo, Santiago Chivite, y el máximo responsable de la Junta Provincial de Zaragoza de la AECC, José Antonio Méndez Gil, animaron a participar en la gran fiesta deportiva solidaria que contará con un festival de aeróbic con los mejores profesores de fitness de la Federación Española de Aeróbic.

A. C.

EL DATO

7

La octava edición del circuito la Carrera de la Mujer-Central Lechera Asturiana ha recorrido siete ciudades: Málaga, Madrid, Vitoria, Gijón, Sevilla, Barcelona y Zaragoza.

DORSALES

Recogida. En la planta de Deportes de los Centros de El Corte Inglés de Independencia, Grancasa y Puerto Venecia en Zaragoza el viernes y el sábado, de 10.00 a 14.00 y de 16.00 a 20.00.